

FEUILLETS MENSUELS  
DE LA  
SECTION NANTAISE DE PRÉHISTOIRE

(fondée le 6 Mai 1951 - J. O. du 5 Juillet 1951)

N° 29

TROISIÈME ANNÉE

OCTOB.NOV. 1959

DICTIONNAIRE PRÉHISTORIQUE

de

LOIRE ATLANTIQUE

(Suite du Numéro 27 p.46)

Commune de St.Malo de Guersac

Commune créée en 1923 aux dépens de Montoir.

Gamelle de Gargantua -

Dans le Dictionnaire Archéologique de la Loire Inférieure P. de LISLE signale sur la butte des Moulins du Pin une roche à bassin appelée Gamelle de Gargantua.

Nous n'avons pu retrouver cette pierre. Les personnes âgées que nous avons interrogées ne l'ont jamais connue. Elles se souviennent par contre très bien du moulin disparu depuis fort longtemps.

Une carrière a été exploitée autrefois sur la butte. Il est possible que la roche ait été détruite à cette époque.

Pendant la dernière guerre la Butte du Pin, seule éminence de cette région marécageuse, a été fortifiée par les Allemands. Ces travaux peuvent également être responsables de la disparition de la Gamelle.

Le Pas de St. Malo -

Lors de nos recherches dans la région de St. Malo de Guersac il nous a été signalé une roche connue sous le nom de "Pas de St. Malo". Elle est située sur le bord d'un petit chemin au lieu dit La Garenne.

Cette pierre, à laquelle est attachée la légende que nous rappelons plus loin, émergeait autrefois du sol. Elle est maintenant presque entièrement enterrée et nous avons dû la dégager à la pioche pour la photographier.

Elle a pour dimensions approximatives 0m,90 sur 0m,80 avec une épaisseur d'environ 0m,60.

C'est un grès très fin parfaitement blanc.

Il présente sur un côté une rainure large d'environ 9 centimètres, profonde de 0m,14 dont le fond est arrondi et lisse.

Cette entaille a certainement été faite par l'homme. Nous ignorons cependant dans quel but. Elle est trop large et trop profonde pour avoir servi de polissoir de haches en pierre.

La légende l'explique ainsi :

St. Malo avait quitté les rives de la Rance et se dirigeait à cheval vers le pays de Charente. Arrivé au pays de Brière son cheval butta sur une pierre et tomba à genoux. Loin de se faire mal ce fut le genou qui laissa son empreinte dans la pierre.

(Nous remercions Madame et Monsieur GUIRRIEC de St. Malo de Guersac grâce à qui nous avons pu retrouver le Pas de St. Malo).

### Pornichet -

La commune de Pornichet n'existe que depuis 1900, date à laquelle elle a été détachée de celle de St. Nazaire.

Aucun vestige préhistorique n'avait été découvert à Pornichet quand, au mois d'Août dernier, Monsieur MONJOUSTE, membre de la S.N.P., recueillit dans la passe d'entrée du port un superbe coup de poing en silice gris très patiné. Cette pièce particulièrement intéressante est taillée à grands éclats dans un galet. L'arête tranchante très sinuose semble faire remonter son origine à l'époque abbevillienne. Le cortex a été conservé sur environ la moitié du pourtour.

A peu de distance de là Monsieur MONJOUSTE avait également :

- un gros éclat de quartzite noir présentant tout autour des traces d'utilisation.
- un galet de silice gris fort patiné montrant quelques enlèvements.
- une pièce en silice de même nature, entièrement travaillée sur toute sa surface.

L'importance de ces découvertes apparaîtra en notant qu'elles concernent les œuvres humaines les plus anciennes recueillies dans notre département au nord de la Loire.

- 69 -

Samedi 7 Novembre 1959

Monsieur l'Abbé GLORY, Docteur en Préhistoire, collaborateur de Monsieur l'Abbé BREUIL, Ingénieur au Centre National de la Recherche Scientifique, Attaché au Musée de Saint Germain, fera une conférence à la Salle Colbert le samedi 7 Novembre à 20 H.45, intitulée :

A la découverte de 40.000 ans  
de Vie Préhistorique

Dans une étonnante synthèse de graphisme animée et illustrée deux heures durant, l'éminent préhistorien comblera la curiosité de son auditoire avide de se familiariser avec les mystérieuses productions artistiques des premiers hommes. Il lui présentera également leurs tombes dotées de présents, leurs statuettes stéatopyges, leurs bijoux ciselés et des compositions de leurs scènes de chasse et de danses ainsi que de leurs rites tribals et familiaux.

. Nous savons que vous viendrez à cette conférence mais nous vous demandons d'y amener vos amis; car la science passionnante qu'est la Préhistoire ne peut manquer de les intéresser.

La location, qui se fera chez M. de LAJARTRE, Hall de publicité passage Pommeraye, commencera dès le Mardi 3 Novembre pour les lecteurs de nos "Feuilles".

Dimanche 15 Novembre 1959

En raison de la conférence de M. l'Abbé GLORY, la réunion mensuelle qui a lieu habituellement le 2ème Dimanche est reportée d'une semaine.

Cette réunion se tiendra comme de coutume à 9 H.45 précises au Muséum d'Histoire Naturelle (entrée rue Léage).

Ordre du Jour :

- Lecture du P.V. de la réunion du 11.10.59.
- Admission d'un nouveau membre :  
Monsieur Jean DAJEAN - 220, Rue Paul Bellamy à NANTES présenté par M. PRENAUD et M. DUPONT.

- Présence d'Industrie Acheuléenne sur la Côte au Nord de la Loire, par M. René MONJOUSTE.
- Matériaux et outillage - Présentation et discussion
- Questions diverses.

#### Subvention

Une subvention départementale de 10.000 Fr. vient de nous être accordée au titre de l'année 1959.

Nous adressons nos vifs remerciements au Conseil Général de Loire Atlantique pour l'aide et les encouragements qu'il continue d'apporter à notre groupement.

#### A la Bibliothèque

La S.N.P. vient d'acquérir le livre de MM. Marcellin BOULE et H-V. VALLOIS "Les Hommes Fossiles" éléments de paléontologie humaine avec 299 figures (4ème édition). C'est un ouvrage de grande valeur qui doit être lu par tous ceux qui se penchent sur le problème capital des origines de l'Homme.

#### Nécrologie

Les membres de la Section Nantaise de Préhistorique ont appris avec beaucoup de peine le décès, survenu à Rennes le 14 Octobre 1959, de Monsieur Pierre MERLAT, Directeur de la Circonscription des Antiquités Historiques à laquelle est rattaché notre département.

Monsieur MERLAT, professeur à l'Université de Rennes, était le Doyen de la Faculté des Lettres.

Il était né en 1911 à Albertville (Savoie).

Agrégé en 1935, il avait été successivement professeur à Amiens, à Douai et à Paris avant d'être nommé à Rennes en 1948.

Sa brillante conduite pendant la dernière guerre lui avait valu la croix de la légion d'honneur au titre de la Résistance et la médaille de la Résistance avec rosette.

C'est sous sa direction qu'eurent lieu cette année les recherches faites aux Cléons lors de la découverte d'un sarcophage et les travaux de fouilles sur la station gallo-romaine de Drain auxquels participèrent plusieurs membres de notre groupement.

Tous ceux qui auront l'honneur de travailler

# REOUVERTURE DU MUSÉE DE 40 000 ANS DE VIE PRÉHISTORIQUE

Deux heures de Projections inédites, Couleurs naturelles  
animées par l'Explorateur :

**l'Abbé GLORY**

Docteur en Préhistoire  
Ingénieur au Centre National de la Recherche Scientifique  
Attaché au Musée de Saint-Germain

*Chez les Premiers Hommes ! . . .*

• Tous peintures vieilles de 400 siècles  
• Toutes tombes datées de présents  
• Tous objets authentiques